
CIENCIA Y FE  (Segmento #235) SACERDOTES y RELIGIOSOS CIENTÍFICOS MENOS  
     CONOCIDOS (Parte 1) 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL QUE 
CONTINUAREMOS, EN ESTE AÑO QUE APENAS SE ESTRENA, NUESTRA LABOR 
ORDINARIA, CASI RUTINARIA, DIRÍAMOS, DE SEGUIR ENUMERANDO Y EXPLICANDO 
LOS DESCUBRIMIENTOS CIENTÍFICOS REALIZADOS POR HOMBRES DE IGLESIA, SEAN 
SACERDOTES O RELIGIOSOS CONSAGRADOS, PERO CUYOS NOMBRES HAN QUEDADO 
UN POCO OLVIDADOS EN LOS ANALES DE LA HISTORIA, YA QUE SE TRATA DE 
DESCUBRIENTOS DE MENOR IMPORTANCIA.  
Si SON DE MENOR IMPORTANCIA A LOS OJOS DE LOS HISTORIADORES PROFANOS, SIN 
EMBARGO, PARA NOSOTROS NO LO SON, YA QUE ESTOS CIENTÍFICOS-RELIGIOSOS, A 
VECES PIONEROS DE NUEVOS CAMPOS DE LA CIENCIA, SIGUEN SIENDO TESTIGOS 
ELOCUENTES DE QUE LA FE CRISTIANA Y LA LABOR CIENTÍFICA NO SE OPONEN SINO 
QUE SE AYUDAN Y SE INSPIRAN MUTUAMENTE.    PARA HABLARNOS DE ESTOS 
QUASI-IGNORADOS HÉROES DE LA FE Y LA CIENCIA TENEMOS COMO SIEMPRE AL 
PROFESOR FRANCISCO MÜLLER A QUIEN DOY LA BIENVENIDA. ?CÓMO SE 
ENCUENTRA HOY PROFESOR, Y DE QUE CIENTÍFICOS RELIGIOSOS ESTAREMOS 
HABLANDO HOY? 
 
Estoy muy bien Jorge, ya de Nuevo en la rutina de la Universidad y en cierto sentido también en la 
rutina del Tiempo Ordinario en la Liturgia Católica… 
 
PERO REALMENTE LO QUE LLAMAMOS “TIEMPO ORDINARIO” EN LA IGLESIA NO 
QUIERE DECIR QUE SE TRATE DE ALGO RUTINARIO, CREO YO… 
 
Tienes razón, Jorge. La verdadera fe y la verdadera Liturgia jamás pueden caer en la rutina, pero 
algunos mal-interpretan eso del “Tiempo ordinario” como si fuera tiempo de menor valor. Mira, yo me 
acuerdo que el Padre Hernando, antiguo director de Radio Paz, comparaba a las grandes fiestas 
litúrgicas con los arcos de triunfo que hacían los romanos en sus monumentales vías, y el tiempo 
ordinario eran como los ladrillitos y adoquines de los caminos ordinarios, pero que  conectaban un 
gran arco con otro.  
 
O SEA, QUE EL CAMINO ORDINARIO, LOS ADOQUINES, NOS LLEVAN DE UN GRAN 
MOMENTO A OTRO. Y POR ESO NO SON MENOS IMPORTANTES QUE LOS 
MONUMENTALES ARCOS DE TRIUNFO 
 
Efectivamente. Y en la ciencia, Jorge, pasa lo mismo. Aunque hay científicos verdaderamente 
“monumentales”, como Newton, sin embargo, no serían lo que son si no fuera por el trabajo callado, 
de rutina y paciencia, de sus antecesores. 
 
SEGUN RECUERDO, EL MISMO NEWTON DECÍA QUE SI EL HABÍA VISTO MAS QUE 
OTROS ERA PORQUE ESTABA PARADO “SOBRE HOMBROS DE GIGANTES”. 
 
Así mismo Jorge. Esa frase, “Sobre hombros de gigantes”. es famosa en Inglés. “On the shoulders of 
giants” La comparación es muy bella porque quiere decir que Newton no se consideraba a sí mismo un 
gigante, sino que sus precursores eran los verdaderos gigantes. Y es en esta línea, Jorge, que he 
planeado hablar de algunos de esos científicos menos conocidos, precursores de otros que han hecho 
los grandes descubrimientos.   



 
Y ADEMAS USTED HA ESCOGIDO PRECURSORES QUE SEAN HOMBRE DE FE, DE 
IGLESIA, SACERDOTES, ETC. ?DE QUIENES ESTA HABLANDO, PROFESOR, PORQUE YA 
ME TIENE EN SUSPENSO HACE RATO? 
 
Estoy hablando del padre Zucchi, jesuíta; del padreGrimaldi, también jesuíta; del sacerdote itaiano, 
Giuseppe Piazzi, de Theodoro Wulf jesuíta alemán, y otros. 
 
Por ejemplo, hablando de Newton otra vez. A Newton se le atribuye la invención del telescopio de 
reflexión, y sin embargo dicho telescopio, que tiene un espejo en el fondo del tubo en vez de una lente 
en la boca del mismo, lo inventó y fabricó por primera vez un padre Jesuíta, llamado  
Nicolás Zucchi, Italiano. Zucchi lo inventó en 1616, o sea bastante antes de que Newton naciera que 
fue en el año 1642 
 
EXACTAMENTE…  26 AÑOS ANTES. 
 
Correcto. También Newton conoció el fenómeno de la difracción de la luz gracias a que un jesuíta, el 
padre Francisco María Grimaldi lo había descubierto un poco antes. Curiosamente Newton no 
interpretó correctamente el fenómeno de la difracción que, según la Enciclopedia Católica “Nuevo 
Adviento”, ese fenómeno era tan importante que estaba fuera de su tiempo y no fue comprendido sino 
hasta un siglo después.  
 
?POR QUÉ ERA TAN IMPORTANTE LA DIFRACCIÓN DE GRIMALDI, PROFESOR? 
 
Jorge, tendríamos que dar una clase de óptica física aquí. Basta decir, por ahora, que la difracción de 
Grimaldi sentó la primera base para la teoría ondulatoria de la luz. 
 
O SEA, QUE LA LUZ EN EL FONDO ES COMO LAS OLAS DEL MAR. 
 
Algo así, mientras que Newton pensaba que la luz estaba hecha de bolitas, de corpúsculos de distintos 
colores y formas. De suyo, a lo largo de la historia de la física ha habido una especie de rivalidad, o 
dualidad, entre los que piensan que la luz es un chorro de partículas, llamadas hoy día “fotones”, y los 
que piensan que es una sucesión de ondas, ondas  de carácter electromagnético. Pero vamos a dejar ese 
problema aquí, que los físicos aun no han resuelto. 
 
?QUE OTROS SACERDOTES O RELIGIOSOS USTED CONSIDERA DE IMPORTANCIA COMO 
PRECURSORES DE DESCUBRIMIENTOS CIENTÍFICOS?   
 
Por lo menos hoy te puedo mencionar dos de los que dije al principio: el padre Giuseppe Piazzi, 
italiano, que descubrió el primer asteroide, en 1801, y el sacerdote jesuíta Teodoro Wulf, alemán que 
en 1910 empezó a descubrir lo que después se llamarían “rayos cósmicos”. 
 
?DE QUE ORDEN RELIGIOSA ERA PIAZZI? 
 
 De la orden de los Teatinos, fundada en 1524 por San Cayetano. Era un grupo de sacerdotes que, 
debido a la corrupción de codicia y frivolidad que ya se estaba viendo en la Iglesia del Renacimiento, 
decidieron hacer los tres votos como lo hacen las órdenes religiosas, pobreza, castidad y obediencia y 
vivir en comunidad, no como los curas sueltos en las parroquias.  
 



?Y POR QUÉ SE LLAMABAN “TEATINOS”?  
 
Fue un nombre que les dio el pueblo. Su verdadero nombre era “Orden de Clérigos Regulares”, donde 
la palabra “regular” quiere decir que seguían una regla. Uno de los fundadores fue Juan Pedro Carafa, 
Obispo de Teate, y de ahí viene “teatinos”. Por cierto, Carafa llegó a ser luego Papa, con el nombre de 
Pablo IV. En cuatro siglos de existencia la orden cuenta  con dos santos, tres beatos y varios venerables 
Y en sus filas han habido nueve cardenales, 300 obispos  y varios hombres de arte y de ciencia, entre 
éstos el padre Giuseppe Piazzi, astrónomo y matemático.  
 
?Y CÓMO FUE QUE GIUSEPPE PIAZZI DESCUBRIÓ EL PRIMER ASTEROIDE? ?Y ANTE 
TODO,QUE SON LOS ASTEROIDES, PROFESOR?, ?DÓNDE SE ENCUENTRAN? 
 
Un asteroide es un cuerpo que se mueve alrededor del Sol, no como las lunas, que se mueven alrededor 
de un planeta y el planeta, con su luna, se mueve alrededor del Sol. 
 
YA VEO, SE MUEVEN DIRECTAMENTE ALREDEDOR DEL SOL. 
 
    Sí. Pero hoy en día, Jorge, la distinción entre asteroide y planeta se ha borrado un poco. La tendencia 
es a llamarle “planeta enano” a un asteroide suficientemente grande como para ser redondo. Los más 
chiquitos, los verdaderos asteroides, tienen formas irregulares, como una papa, un hueso, un pedruzco, 
etc. Los asteroides en general se encuentran entre las órbitas de los planetas Marte y Júpiter, y hasta 
hoy día se han descubierto cientos de miles de ellos gracias a los modernos telescopios. Algunos 
excepcionalmente pueden tener órbitas que cruzan hacia el Sol, como Icaro, pasando por las órbitas de 
la tierra, Venus y Mercurio.  
 
ENTONCES ? ICARO PUDIERA CHOCAR CON LA TIERRA?. 
 
Bueno, para eso la NASA siempre esta observando los llamados NEO, “near Earth objects”, que son 
como unos 300 objetos cercanos a la tierra. Pero Icaro no ofrece peligro, que yo sepa. 
Ahora bien, en tiempos del padre Piazzi no había los telescopios de hoy día, pero se sabía que entre 
Marte y Júpiter había un gran espacio vacío, y se calculaba que debía haber allí un planeta. 
Tanto que un grupo de astrónomos alemanes, que se autodenominaban, la “Policía Celestial”, buscaban 
incansablemente algo en ese espacio vacío. Pero nada. Y de buenas a primeras, este curita siciliano, 
Giuseppe Piazzi, anuncia el primero de enero de 1801que había visto un cuerpo moverse en esa zona. 
Primero creyó que era una estrella, pues Piazzi había trabajado en compilar un catálogo que ya tenía 
7646 estrellas. Pero después de cuatro días de observación se dió cuenta que no era una estrella fija 
sino que se movía como un planeta o un cometa. En definitiva era un asteroide, el primero y más 
grande de todos, hoy día considerado planeta-enano como te dije antes, A este Nuevo cuerpo le 
pusieron por nombre CERES, en honor a una diosa mitológica, patrona de Sicilia.   
 
?Y QUE IMPORTANCIA USTED CREE QUE TUVO ESE DESCUBRIMIENTO? 
 
Como todo descubrimiento de algo nuevo, inicia una nueva comprensión de la astronomía y del 
sistema solar.  Para nosotros la importancia, como dijimos al principio del programa, es que se trata de 
un hombre de Fe, cristiano y religioso de una orden cuya espiritualidad seguía los consejos evangélicos 
de obediencia, pobreza y castidad. Con respecto al otro jesuíta del que quería hablar, el padre Teodoro 
Wulf, pionero de los rayos cósmicos, vamos a tener que dejarlo para un próximo segmento 
ASÍ LO HAREMOS, PROFESOR. Y CON ESTO AMIGOS, TERMINAMOS POR HOY NUESTRO 
SEGMENTO DE CIENCIA Y FE. TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 


